



PERÚ

Ministerio
de Educación

APRENDO
en casa

Educación Secundaria

5.º grado: Desarrollo Personal, Ciudadanía y Cívica

SEMANA 7

La importancia de las instituciones de la sociedad civil

DÍAS 1 Y 5

Actividad: Comprendemos la importancia de las instituciones de la sociedad civil para la convivencia democrática (día 1)

Actividad: Planteamos algunas acciones ante las instituciones de la sociedad civil en beneficio de nuestra comunidad (día 5)

¡Hola!

Gracias por conectarte y ser parte de **Aprendo en casa**.

¿Instituciones públicas?, ¿instituciones de la sociedad civil?, ¿bien común?, ¿convivencia?, ¿cómo se vinculan las instituciones de la sociedad civil con la convivencia y con el bien común en el contexto en el cual vivimos?

¡Empecemos!



PRIMERO, ¿QUÉ NECESITAMOS?

- Lapiceros de colores
- Cuaderno de apuntes u hojas, isi son de reúso, mejor!
- Colores y/o plumones
- Disposición para leer
- Mucha creatividad
- Motivar e incluir a mi familia



SEGUNDO, ¿QUÉ HAREMOS?

A través de las instituciones públicas, el Estado cumple con su función de organizar y normar los aspectos fundamentales de la sociedad, pero ¿podemos las ciudadanas y los ciudadanos organizarnos y constituir instituciones para contribuir a la convivencia y el bien común?

En la primera actividad, comprenderás la importancia de las instituciones de la sociedad civil para la convivencia democrática y el bien común. En la segunda actividad, desde tu rol de ciudadana o ciudadano responsable, tu reto será reflexionar y plantear acciones ante las instituciones de la sociedad civil en beneficio de tu comunidad, en el contexto de la emergencia sanitaria por el COVID-19.

Tienes 40 minutos para cada actividad.

¿Preparada/o?



Si tienes alguna dificultad para realizar esta actividad, solicita el apoyo de un familiar.

Actividad

Comprendemos la importancia de las instituciones de la sociedad civil para la convivencia democrática (día 1)



¡ATENTA/O!, QUE AQUÍ ENTRAMOS DE LLENO AL DESARROLLO

Busca un espacio donde puedas realizar la actividad con tranquilidad.

¡Identifica la situación!

Podemos tener participación ciudadana organizándonos a través de instituciones para participar en diferentes ámbitos. ¿Cuáles son estas instituciones en las cuales podemos organizarnos? ¿Cómo pueden contribuir estas instituciones a la convivencia democrática y el bien común?

¡Conoce, comprende y reflexiona!

Te invitamos a leer o escuchar las págs. 184 y 185, ficha 18, del texto de “Desarrollo Personal, Ciudadanía y Cívica 5” (disponible en la sección “Recursos” de esta plataforma).

Es importante que durante la lectura identifiques las ideas principales y las anotes o grabes en un audio.

- Tipos y fines de las instituciones de la sociedad civil, lee la página 184.
- Diferencias entre instituciones públicas e instituciones de la sociedad civil, y su importancia para atender las necesidades de la población, lee la página 185.

Después de leer los textos realiza lo siguiente:

- Elabora un cuadro sinóptico o un esquema para representar los tipos de organizaciones civiles según sus fines.
- Elabora un texto donde expliques la importancia de que una sociedad cuente con instituciones de la sociedad civil para el desarrollo de la convivencia democrática.
- Responde: ¿Cuál crees que debe ser el rol de las instituciones de la sociedad civil en situaciones como las que vive nuestro país en la actualidad?

Anota o registra tus respuestas. Luego, colócalas en tu portafolio. Estos insumos te ayudarán para realizar la siguiente actividad.





También puedes dar respuestas a las preguntas a través de un dibujo, uso de imágenes o grabación de un audio o video.

Actividad

Planteamos algunas acciones ante las instituciones de la sociedad civil en beneficio de nuestra comunidad (día 5)



¡TÚ MISMA/O ERES!

¡Asume tu rol como ciudadana/o responsable que busca el bien común!

Te habrás percatado de que en el proceso de afrontar la pandemia del COVID-19 y sus efectos en la población, no solo actúan las instituciones públicas, sino que también existen otras, llamadas instituciones de la sociedad civil, que atienden las necesidades de trabajo, de salud, de alimentación, etc. ¿Cuáles son estas instituciones en tu comunidad? ¿Cumplen sus funciones?

- Reúnete con los integrantes de tu familia:
 - Comunícales la importancia de las instituciones de la sociedad civil en la convivencia y el bien común.
 - Identifiquen qué instituciones de sociedad civil están realizando acciones para atender las necesidades de la población de tu comunidad o región en el estado de emergencia.
 - Dialoguen y respondan: ¿Qué tipo de atención están dando estas instituciones? ¿A qué sectores de la población atienden? ¿Cómo pueden mejorar la atención que brindan?

¡Ahora tienes un reto mayor!

Escoge una institución de sociedad civil de tu comunidad o región y plantea algunas acciones que esta debería de realizar para atender a las necesidades de la población local o regional en el contexto de la pandemia del COVID 19. Luego, podrías hacer llegar estas propuestas a la institución que escogiste, a través de los medios que tengas a tu disposición.



Recuerda: isé creativa/o y organiza los productos utilizando el material que tengas a tu alcance! ¡No te olvides de guardar tu producción en el portafolio!

¡Tú eres valiosa/o!



¿Podemos hablar de instituciones de la sociedad civil?

Las instituciones de la sociedad civil canalizan intereses o cubren necesidades de individuos o de grupos de personas. Estas instituciones son de distinto tipo; por ejemplo, las que tienen como finalidad generar ganancias o beneficios económicos para sus dueños o accionistas, mediante la venta de bienes o servicios, a las que conocemos como empresas privadas. Igualmente, están las organizaciones sociales sin fines de lucro, organizadas para colaborar con el bien grupal o social, tales como las organizaciones vecinales, los clubes departamentales, las organizaciones no gubernamentales (ONG) y de desarrollo (ONGD) o las fundaciones. Debemos incluir también a las organizaciones políticas, como los partidos, los movimientos políticos y los frentes de defensa, que son instituciones que se organizan para representar la voz de uno o varios grupos sociales en el debate y la escena política de un país.

Obedeciendo a un principio similar al que opera entre los miembros de una sociedad, distintos Estados pueden trabajar en conjunto para lograr determinados fines. Mediante la firma de acuerdos y tratados, establecen normativas y fundan instituciones que cumplen una función de arbitraje entre Estados, muy parecida a la que se espera que estos cumplan frente a sus respectivas sociedades.

Si la jurisdicción de un grupo de normas o instituciones (es decir, el espacio territorial en el que es válida su autoridad) abarca una única sociedad, se dice que estas son “nacionales”. En cambio, si la jurisdicción de aquellas abarca los territorios de dos o más Estados, se dice que son “internacionales”. Este último es el caso de instituciones como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) o la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), con sus respectivos tratados y disposiciones.



La sociedad civil está regida por las normas del Estado que los ciudadanos deben cumplir, pero, como espacio plural y de ejercicio de la libertad, cuenta con organizaciones e instituciones propias que tienen normas y prácticas internas. Dichas organizaciones e instituciones son resultado de la libre asociación de los ciudadanos entre sí, en busca de lograr determinados intereses individuales o colectivos. Algunas organizaciones de la sociedad civil son, por ejemplo, las iglesias, las juntas vecinales, los partidos políticos, las ONG y las asociaciones de padres de familia.

A diferencia de las instituciones del Estado, que por mandato constitucional tienen como fin el interés general, las organizaciones e instituciones de la sociedad civil establecen sus fines, siempre en el marco de la ley, de acuerdo con aquello que sus integrantes definan como más conveniente para el grupo.

